

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 31 de mayo al 6 de junio 2023, No 22/ 2023)

La economía mundial se encuentra en una situación precaria en un contexto de tasas de interés elevadas. Según el Banco Mundial en la edición más reciente del informe "*Perspectivas económicas mundiales*", afirma que el crecimiento mundial se ha desacelerado marcadamente y el riesgo de que surjan tensiones financieras en los mercados emergentes y economías en desarrollo (MEED) se está intensificando, en un contexto de altas tasas de interés mundiales en los MEED, salvo China, la cual se prevé que este año el crecimiento se desacelerará del 4,1 % registrado el año pasado al 2,9 %. Por otra parte, el crecimiento de las economías desarrolladas se desacelerará del 2,6 % en 2022 al 0,7 % este año y continuará siendo débil en 2024. Tras crecer un 1,1 % en 2023, se prevé que la economía de Estados Unidos se desacelerará al 0,8 % en 2024, debido, principalmente, al impacto persistente del marcado aumento de las tasas de interés que se registró durante el último año y medio. En la zona del euro, las previsiones indican que el crecimiento disminuirá del 3,5 % en 2022 al 0,4 % en 2023, como resultado del efecto dilatado del endurecimiento de la política monetaria y el aumento de los precios de la energía, esto último provocado, en gran medida, por sus propias sanciones contra Rusia.

El hambre creció un 30 % en América Latina y el Caribe desde 2019, según la FAO. El número de personas que padecen hambre en América Latina y el Caribe aumentó un 30 % desde 2019 debido a factores como la pandemia de la Covid-19, la crisis climática y el conflicto en Ucrania. Así lo indica en una entrevista con *EFE* el subdirector general y representante regional para América Latina y el Caribe de la FAO, Mario Lubetkin, quien asegura que "hay más de 56 millones de personas en una situación de hambre", un 30 % más que los 43 millones que había en 2019.

La crisis climática cada vez está pesando más y añade que, en algunas ocasiones, en la región y en Europa se dan combinaciones dramáticas de sequías e inundaciones. El encarecimiento de los precios surge a partir de la destrucción completa de plantaciones, pero también es la afectación tremenda de los pequeños productores de la agricultura familiar, lo que significa un doble efecto. Por ello, la FAO propone prevenir y mitigar para preparar a los pequeños productores y a la agricultura familiar de un escenario que puede afectar terriblemente, una situación para la que los gobiernos y las instituciones internacionales tienen que prepararse para ayudar económicamente.

Costo mundial de alimentos en mínimo de dos años, pero las facturas siguen altas. Según *Bloomberg* los costos mundiales de los alimentos cayeron en mayo a su nivel más bajo en dos años, lo que reaviva las esperanzas de que la persistente inflación en los estantes de los supermercados comience a desacelerarse. El índice de precios de los alimentos y los productos básicos de las Naciones Unidas cayó un 2,6% en mayo, luego de que reducciones en los precios de los cereales, el aceite vegetal y los lácteos compensaran los mayores costos del azúcar y la carne. El indicador de precios de productos básicos agrícolas que se comercializan internacionalmente ha caído un 22% desde el máximo que alcanzó en marzo del año pasado. Los precios del trigo se negocian cerca de su nivel más bajo en más de dos años, ya que los abundantes suministros de Rusia influyen en el mercado y las

cosechas europeas se encuentran en buena condición. Sin embargo, la caída de los precios de los productos básicos está tardando en traspasarse a los consumidores, mientras que los costos del transporte, la mano de obra y la energía siguen siendo altos.

El Reino Unido devolverá a Rusia los activos congelados solo con una condición. Según la agencia *Sputnik*, el Reino Unido sigue siendo incapaz de encontrar una vía legal para incautar totalmente los activos congelados de Rusia. No obstante, los oficiales británicos insisten en que el país los mantenga inmovilizados durante algún tiempo después de que termine la crisis en Ucrania. El secretario de Asuntos Exteriores del Reino Unido, James Cleverly, manifestó el objetivo del país de conseguir que Rusia acepte entregar a Ucrania sus activos restringidos. De este modo, las autoridades británicas tratan de utilizarlos como una herramienta para presionar a Rusia. La publicación añade que los diputados conservadores, junto con el Partido Laborista y el gobierno ucraniano, exigen que el importe colocado por Rusia en el Reino Unido (estimados en casi 32.218 millones de USD en 2022) sea confiscado en su totalidad y entregado directamente a Ucrania. Sin embargo, a falta de un fundamento legal para una incautación de facto de los activos rusos, que infringe el derecho internacional, ya que están protegidos por la inmunidad soberana como encarnación del Estado, el Reino Unido ve como alternativa retenerlos hasta que sean entregados por Rusia a Ucrania una vez terminada la crisis.

Japón impone sanciones contra 17 personas y 78 entidades de Rusia. Según la agencia *Sputnik*, el nuevo paquete de sanciones de Japón contra Rusia por su operación militar especial en Ucrania incluye a 17 personas y 78 entidades, según los documentos publicados por el Ministerio de Exteriores nipón. En particular, en la lista figuran altos cargos del Ejército de Rusia y el Director General de la compañía de industria armamentística Almaz-Antey, Yan Nóvikov. También se introdujeron sanciones personales contra siete funcionarios, incluidos los fiscales, de las cuatro nuevas regiones rusas, incluidas las repúblicas de Donetsk y Lugansk.

Crecimiento del empleo en EE.UU. supera las expectativas en mayo; tasa desempleo sube al 3,7%. Según la diario *El Economista*, el empleo en Estados Unidos aumentó más de lo esperado en mayo, pero la moderación de los salarios podría permitir a la Reserva Federal omitir una subida de las tasas de interés en el mes de junio por primera vez desde que se embarcó en su agresiva campaña de endurecimiento de la política monetaria hace más de un año. Las nóminas no agrícolas aumentaron en 339.000 puestos de trabajo el mes pasado, informó el Departamento del Trabajo. Los datos de abril se revisaron al alza para mostrar un aumento de las nóminas de 294.000, en lugar de los 253.000 comunicados anteriormente.

A pesar de la fuerte contratación, la tasa de desempleo subió al 3,7% desde el mínimo de 53 años del 3,4% registrado en abril. Las presiones salariales también están disminuyendo, lo que debería tranquilizar a los funcionarios de la Reserva Federal que luchan por volver a situar la inflación en el objetivo del 2% fijado por el Banco Central estadounidense. Los ingresos promedio por hora aumentaron un 0,3% tras subir un 0,4% en abril. Esto redujo el aumento interanual de los salarios al 4,3%, tras avanzar un 4,4% en abril. El crecimiento anual de los salarios se situaba en torno al 2,8% en promedio antes de la pandemia.

Arabia Saudita estaría en conversaciones para entrar al banco de los BRICS. Según la agencia *Sputnik*, los Directivos del Nuevo Banco de Desarrollo (NDB, por sus siglas en inglés) mejor conocido como el banco de los BRICS están en pláticas con funcionarios de Arabia Saudita para admitir a este país como su décimo miembro, de acuerdo con el diario británico *Financial Times*. Esta incorporación reforzaría las opciones de financiación del NDB y los lazos entre Riad y el Banco, creado por el grupo de los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) como alternativa a las instituciones occidentales de Bretton Woods, como el Banco Mundial (BM) y el Fondo Monetario Internacional (FMI).

Precios del petróleo. Este martes, los precios del petróleo caían tras una fuerte subida en la sesión anterior, ya que la preocupación por el crecimiento económico mundial pesaba más que la promesa de Arabia Saudita de profundizar sus recortes de producción. Arabia Saudita dijo el fin de semana que su producción se reduciría en 1 millón de barriles diarios (bpd) hasta los 9 millones de bpd en julio. Sin embargo, el debilitamiento de la demanda, el aumento de la oferta de los países no pertenecientes a la OPEP, las posibles recesiones en Estados Unidos y Europa y el menor crecimiento de China hacen improbable que el recorte de la producción saudí apuntale un aumento sostenible de los precios hasta los 80-90 dólares. El petróleo BRENT ha operado a 76,43 dólares el barril, perdiendo unos -0,28 USD (-0,37%) frente a los 76,71 USD en el cierre del lunes, en Europa. El petróleo WTI ha operado a 71,89 dólares el barril, perdiendo unos -0,26 USD (-0,36%) frente a los 72,15 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.